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Игорь Копейкин – глав-
ный агроном фермер-
ского хозяйства Алек-
сандра Печёркина из 

Ленинск-Кузнецкого района. 
До агропрома 14 лет отработал 
в шахте.

– Игорь, почему ты ушел 
с шахты? Что-то не нрави-
лось?

– Всё нравилось, всё полу-
чалось. Вырос до бригадира по 
спецналадке и ревизии оборудо-
вания, но в девяностые годы на-
чались невыплаты зарплаты, не-
понятно, что дальше...

– И ты раз – и всё бросил?!
– Нет, всё было поэтапно. 

Был в отпуске, встретил Печёр-
кина, мы дружили еще с горно-
го училища. Он с шахты ушел в 
фермеры, попросил помочь. От-
пуск большой, говорю: ничего в 
сельском хозяйстве не понимаю, 
он: помоги хотя бы во второсте-
пенных делах, обеды возить… 
Первый раз приехал кормить, 
говорит: что сидишь? Сел бы на 
трактор, прикатал посевы. Смо-
три: ручку туда, ручку сюда… На 
одном обеде прикатал, на вто-
ром уже сеял.

Осенью второй раз отпуск 
взял, на комбайне уборку от-
вел. Как-то затянуло: видишь 
результат, интересно! На второй 
год пришел на посевную, он го-
ворит: хватит скакать, приходи 
работать... Время такое непо-
нятное было, двое детей, жить 
негде. Он пообещал: всё решим… 
Так и вышло: за четыре года на 
квартиру заработал.

Мне он сразу поручил орга-
низационные дела. А как орга-
низуешь – на трактор или ком-
байн, заменяешь того, кого нет. 
Знаний не хватало, не могли се-
ялку отрегулировать на глуби-
ну высева и вместе с ним пошли 
учиться на инженерный факуль-
тет сельхозинститута…

– А почему не на агроно-
ма? 

– На тот период на мне была 
и инженерная, и агрономиче-
ская часть, но технику собира-
ли с металлолома, инженерные 
знания были важнее.

А потом мы поняли, что без 
агрономии никак. Сначала это-
му не придавали значения: все 
сеют, мы так же сеем. На землю 
тогда, в девяностые годы, приш-
ли все кому не лень: и шахтеры, 
и милиция, и бухгалтеры. Ка-
залось, засыпал в сеялку зерно, 
посеял, собрал. Думали, что всё 
просто, само растет. 10-12 цент-
неров зерна с гектара тогда было 
нормально. Вокруг колхозы ру-
шились, бурьяном всё зарастало, 
я не видел, чтобы у кого-то из 
соседей дело процветало.

– Но почему агрономиче-
скую дырку заткнули имен-
но тобой?

– Так получилось. Агроно-
мов рядом не было, кого зва-
ли – не шли, потому что рабо-
тать надо было круглосуточ-
но, без выходных-проходных. 
Тогда и механизаторы-то к нам 
особо не шли, нам доставались 
только те, кого больше никуда 
не брали. Это сейчас к нам оче-
редь на работу. 

Начал задумываться, что де-
лаем не так. Начал задавать во-
просы: сколько зерна надо се-
ять? Соседи ответы разные да-
вали: кто – 200 килограммов 
пшеницы на гектар, кто – 300. 
Думаю: где же правда? И при-
шлось брать учебники, спра-
вочники, обращаться в семен-
ную инспекцию, чтобы узнать, 
что такое норма высева…

– У трех из пяти самых 
великих агрономов области, 
имена называть не буду, 
спросил про тебя, они сказа-
ли: ты не агроном, ты шах-
тёр, но из думающих, и что в 
Кузбассе только в вашем хо-
зяйстве есть реальный ноу-
тилл.

– Так и есть.
– Как к нему пришли?
– Потому что не было ни-

каких знаний, никакого фун-
дамента. Я не боялся нару-
шить традиции, основы, пото-
му что у меня их не было. По-
смотрел: о, что-то новенькое 
в земледелии, почитал, понра-
вилось. Поверил, что за ноу-
тиллом будущее, тем более 
что в нашем районе проблема 

– недостаток влаги, а это вла-
госберегающая технология.

На тот момент информации 
было очень мало: у нас, к сожа-
лению, фермеры идут впереди 
науки. Мы по этой системе ра-
ботаем восьмой год, а институ-
ты только в последние годы на-
чали делать какие-то шаги на-
встречу ноу-тиллу… Переходи-
ли поэтапно, но даже самые по-
следние из наших полей не ви-
дели плуга три года. А основ-
ная часть земли по ноу-тиллу 
обрабатывается от четырех до 
восьми лет.

– Что ты вкладываешь в 
понятие ноу-тилл?

– Это система нулевой об-
работки земли, включающая не 
только посев по стерне, но и си-
стему севооборотов, семена и их 
предпосевную обработку, обя-
зательные обработки от болез-
ней и вредителей, использова-
ние удобрений…

– И как ты учился это-
му, если не было ни ученых, 
ни учебников?

– С интернета. Смотрел, как 
это развивается за рубежом, хо-
дил на агрономические сайты. 
Нам по ошибке вместо обыч-
ной сеялки поставили ноутил-
ловскую, мы год ею поработа-
ли – понравилось, решили оста-
вить себе.

– В Кузбассе, как уверяют 
специалисты, до 70 процен-
тов полей обрабатывается 
с элементами минимальных 
и нулевых технологий. Допу-
ская отклонения от систе-
мы. Ты ведь знаешь, что ино-
гда проще и дешевле бороть-
ся с каким-то сорняком, чуть 
отступив от правила, напри-
мер, вспахав поле?

– Дешевле на сегодня, а по-
смотришь, что будет после плу-
га через два года, и окажется, 
что это гораздо дороже. Эту си-
стему нельзя нарушать. Если ты 
тронул плугом землю, которая у 
тебя четыре года была под стер-
ней, считай, ты сделал четыре 
шага назад. Опять потребуются 
годы, чтобы прийти к прежнему 
состоянию.

– Кто: ты или Печёркин 

сыграл главную роль в выбо-
ре ноу-тилла?

– Уговаривал перейти сна-
чала я. Но он тоже человек ув-
леченный, ему и самому нра-
вится новое. Повторю: у нас не 
было фундамента, мы не бо-
ялись разрушать стереотипы, 
нам было легко. Нам говорили: 
так же нельзя делать! А мы де-
лали, и у нас спокойно на душе 
было, потому что не боялись, 
не понимали всех законов зем-
леделия. Если бы обладали аг-
рономическими знаниями, по-
думали бы, что это безумие, су-
масшествие.

– Так вам говорили, что 
вы ненормальные?

– Да. На больших собра-
ниях до сих пор утверждает-
ся, что ноу-тилл в Кузбассе не-
возможен.

– А вы – упертые? Или 
есть и другие аргументы?

– Мы смотрим на результа-
ты Аргентины, Канады, где по 
этой системе работают по двад-
цать с лишним лет, смотрим на 
то, что получается у нас, и нас 
это устраивает. Урожайность 
по зерновым около 30 центне-
ров с гектара, по рапсу в про-
шлом году 20 центнеров (по обе-
им культурам – вдвое выше, чем 
в среднем по Кузбассу. – Авт.). 
Земля мягкая, как перина, в ней, 
если копнуть, такая жизнь! И 
червяки, и всякие микроорга-
низмы…

Но это система, которая за 
день себя не покажет, надо от-
работать года четыре как ми-
нимум, чтобы получить резуль-
тат. Первое время результат во-
обще может быть и отрицатель-
ным, пока почва структурирует-
ся и войдет в норму.

– Ты считаешь себя агро-
номом?

– Нет, до настоящего аг-
ронома далеко, скорее всего, я 
технолог. По большому счету, 
стараешься соблюсти техноло-
гию, делать всё как положено… 
Но вижу и людей, которые всю 
жизнь работали на земле, но ни-
чего так и не поняли.

– С опытом по-прежнему 
сложно?

– Больше стало тех, кому ин-
тересен ноу-тилл, больше ин-
формации. В Барнауле каждый 
год собираются ноутилльщики, 
езжу туда. Если есть какие-то се-
минары, посвященные данной 
теме, то, конечно, стараюсь на 
них попасть.

– Расскажи о вашем хо-
зяйстве.

– Три с половиной тысячи 
гектаров. Техника – лучшая: се-
ялка, опрыскиватель, два трак-
тора, четыре комбайна – все 
американской фирмы Джон 
Дир. Не новая, но пока не подво-
дит. Два десятка человек вместе 
со сторожами. Заработки хоро-
шие, условия хорошие. Своя сто-
ловая, питание бесплатное, мой-
ка. Оклады – 20 тысяч, дальше 
от выработки, в городе столь-
ко не заработаешь. Много мо-
лодежи, треть коллектива – до 
тридцати лет. В сево-обороте 
пшеница, рапс, ячмень, горох. 
Зерновые оправдывают затра-
ты при урожайности в 15 цент-
неров с гектара, рапс – при семи 
центнерах.

– Никогда не думал, что 
лучше бы остался на шахте?

– Было, конечно, что гре-
ха таить. Когда неурожаи, ког-
да сезон тяжелый: работаешь-
работаешь… Иногда забегаешь-
ся, закрутишься, начинаешь 
всё на свете проклинать. А ког-
да приходит урожай, когда ви-
дишь красивое поле – понима-
ешь, что земля благодарит тебя. 
Оно стоит того.

– Нередко слышу, что в 
сельском хозяйстве работа-
ют те, кому не нашлось ме-

ста в приличных отраслях…
– Я встречаю и людей, ко-

торые с удовольствием идут в 
сельское хозяйство. У нас его 
как-то принято считать ущерб-
ным, на самом деле здесь мож-
но нормально жить и развивать-
ся. Если правильно вести хозяй-
ство, если современная техника, 
чистенько, климат-контроль, до-
стойный заработок, то не вижу, 
что здесь хуже, чем в другом ме-
сте. Вопрос в том, насколько ста-
бильно предприятие и готово ли 
достойно платить за труд.

– Рекомендуешь ли другим 
идти по вашему пути?

– Если хватит терпения 
ждать результата три-четыре 
года, тогда можно. Если готов 
применять дорогие гербициды, 
а не думать на заросшем поле: 
вот бы сейчас всё это перепа-
хать! Если готов не обращать 
внимания на всех, кто кричит, 
что ноу-тилл – это невыгод-
но, неправильно, что всё равно 
вернешься к плугу, – пробуй. 

Но мне черная земля те-
перь страшной кажется. Смо-
тришь на нее как на нечто не-
нормальное: она же в природе 
черной не бывает, на ней по-
стоянно должно что-то расти. 
Культиватор убивает ее, дела-
ет мертвой, как будто с земли 
сняли шкуру. В ней постоянно 
идет жизнь, которую мы уби-
ваем вспашками, нарушая по-
чвенное равновесие... Захожу 
на наши поля – они соломкой 
прикрытые, красивые. А чер-
ная земля для меня уже дико.

Выспрашивал
Игорь АЛЕХИН.

nИгорь Копейкин и ячмень сорта Биом на кузбасском  
Дне поля, Промышленновский район. Фото автора.
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«Эти цифры красноречиво 
характеризуют отношение ор-
ганов местного самоуправления 
к развитию малого и среднего 
бизнеса, – считает уполномо-
ченный по защите прав предпри-
нимателей в Кемеровской обла-
сти Елена Латышенко. – Там, где 
местная власть считала разви-
тие предпринимательства прио-
ритетом своей деятельности, там 
и средства на поддержку умудря-
лись выделять, имея гораздо бо-
лее «копеечные» бюджеты, чем в 
крупных городах. Сельские тер-
ритории вообще развивали это 
направление более активно, чем 
городские округа. Потому что 
гранты предоставлялись на ус-
ловиях софинансирования, и гла-
вы сельских территорий быстро 
поняли: это – способ привлечь в 
район федеральные деньги. По 
действовавшим в 2015 году ус-
ловиям на один рубль из мест-
ного бюджета выделялось четы-
ре рубля из регионального и 62 
рубля из федерального. И там, 
где власть хотела помочь сво-
им предпринимателям встать на 
ноги, эти средства привлекали. 

К сожалению, в 2017 году на 
федеральном уровне было при-
нято решение отказаться от гран-
товой поддержки бизнеса за счет 
государственных средств. Гранты 
останутся только для моногоро-
дов-ТОСЭР. В Кузбассе, напом-
ню, территориями опережаю-
щего социально-экономического 
развития выбраны Юрга и Анже-
ро-Судженск. Вероятно, у прави-
тельства РФ были веские причи-
ны, чтобы принять именно такое 
решение. Однако на развитии ма-
лого бизнеса в целом это скажет-
ся не лучшим образом».

Для сведения: по данным 
бизнес-переписи, в 2015 году в 
Кузбассе фактически вели дея-
тельность около 20 тыс. малых 
предприятий и более 30 тыс. 
индивидуальных предприни-
мателей.

Подготовила 
 Валентина АКИМОВА.

Хозяев праздника  
решили поберечь
В Киселевске впервые отметили День карагай-
линского бобра.

Ещё относительно недавно на реке Кривой Ускат 
вблизи посёлка Карагайлинский можно было увидеть 
бобров. Но потом они вдруг исчезли. Вот и решили мест-
ные жители как-то привлечь внимание к этой проблеме 
и посвятили трудолюбивым животным целый эко-куль-
турный фестиваль.

Готовились с весны: занимались благоустройством, 
провели два районных экологических конкурса. И в ито-
ге на самом фестивале каждый посетитель мог найти 
себе занятие по душе. Здесь был оформлен информаци-
онный стенд «О бобрах», а организованный детской му-
зыкальной школой №16 марафон «живых» мелодий не-
сколько часов радовал слух настоящих меломанов. Так-
же были проведены акция «Книга ищет друга», выстав-
ка рисунков, символики, сувениров, экоподелок. А гвоз-
дем программы стала разыгранная сказка, где весь сюжет 
строился вокруг хозяина праздника – Бобра.

Примечательно, что поначалу организаторы плани-
ровали в финале фестиваля выпустить в речку пару бо-
бров, которых им помогло бы достать охотхозяйство. Но 
затем решили в интересах самих же животных не при-
чинять им неудобств. Вот и нарядили в Бобра человека. 
В конце действа главный герой вместе с маленьким бо-
бренком на украшенном автомобиле отправились «доро-
гою бобра» к своему новому-старому месту обитания, на 
реку Кривой Ускат.

Оксана ПАНАРИНА.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

«Родничок» и море позитива
Лауреатами I степени вернулись с VI Междуна-
родного конкурса-фестиваля «Лучший из луч-
ших», который проходил в Туапсе, фольклорный 
ансамбль детской школы искусств №21 станци-
онного поселка Литвиново (Яшкинский район).

Ансамбль «Родничок» и его солистка Элеонора Ва-
сильева поехали туда по приглашению Фонда поддерж-
ки детского и юношеского творчества «НОВОЕ ПОКО-
ЛЕНИЕ».

«Наши дети понимали, что на конкурсе они пред-
ставляют не только Яшкинский район, но и Кузбасс, – 
говорит директор «Детской школы искусств №21» На-
талья Большанина. – По итогам конкурса наши участни-
ки стали лауреатами I степени. Руководителям коллекти-
ва выражена благодарность Фонда «НОВОЕ ПОКОЛЕ-
НИЕ» за плодотворную творческую работу, педагогиче-
ское мастерство и высокий профессионализм при подго-
товке к участию в конкурсе».

Надо отметить, что оценивало конкурс высокопро-
фессиональное московское жюри. А после конкурса де-
тей свозили на экскурсии.

Оксана ЮРЬЕВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Погребенный в погребе
Кузбассовцы начали готовить погреба к оче-
редному сезону хранения урожая. И суровая 
действительность вновь подтвердила: просуш-
ка овощехранилища при несоблюдении правил 
безопасности может обернуться трагедией. 

В Новокузнецке в одном из гаражей 54-летний муж-
чина спустился в погреб, где практически не было кисло-
рода, поэтому обратно хозяин не выбрался. Он не успел 
даже позвать на помощь – потерял сознание и впослед-
ствии скончался. 

Сотрудники МЧС напоминают, что при просушке по-
греба ни в коем случае нельзя использовать открытый 
огонь. Угарный газ, образующийся в результате горения, 
долго сохраняется в замкнутом подземном пространстве.

«Сейчас много современных средств, которые можно 
безопасно использовать для просушки погреба, это все-
возможные осушители и тепловые пушки, – напоминает 
заместитель начальника отделения надзорных меропри-
ятий ГУ МЧС РФ по Кемеровской области Андрей Мас-
лов. – Прежде чем спуститься в погреб, его необходимо 
проветрить в течение суток, а затем убедиться, что там 
есть кислород. Для этого достаточно опустить туда горя-
щую свечу, например, в ведре. Если кислорода мало, то 
пламя потухнет. Кроме того, не проводите работу в по-
гребе в одиночку, нужно, чтобы вас кто-то обязательно 
страховал снаружи. Спускаясь вниз, обвяжите талию ве-
ревкой, один конец которой закрепите на поверхности».

Юлия СЕРГЕЕВА.

АКТИВНЫЙ ОТДЫХ

Сто минут испытаний  
на курорте
В Шерегеше состоялось открытое первенство 
Таштагольского района по маунтинбайку «Та-
ежная гонка» в дисциплине кросс-кантри.

В состязании вместе с кузбассовцами участвовали 55 
велосипедистов из разных городов России и стран быв-
шего СНГ: Бийска, Магнитогорска, Киева. Надо было 
преодолеть на велосипеде путь в 30 километров по тайге, 
грунтовкам, рекам и ручьям. В итоге среднее время про-
хождения маршрута составило один час сорок минут.

А 11-13 августа в Шерегеше пройдет велофестиваль 
«Второе дыхание-2017». Главным его событием ста-
нет гонка на выживание длиною в 200 километров! Она 
стартует от Телецкого озера и финиширует на террито-
рии кузбасского курорта. Специальные призы или поощ-
рения ждут каждого, кто преодолеет маршрут менее чем 
за восемь и десять часов соответственно. По словам орга-
низаторов, это вполне достижимый результат, если регу-
лярно готовиться к стартам.

Вера СКВОРЦОВА.

окончание. начало на 1-й стр.

– Сейчас мы заключаем договора 
с перерабатывающими фирмами. Но 
в наших планах открыть и свой завод. 
Его адрес уже выбран. Это – в Салаи-
ре, который в нескольких километрах 
от Гурьевска. Руководители города 
сказали: «Открывайте, создавайте 
рабочие места. Но только чтобы всё 
было в рамках закона. И с соблюде-
нием санитарных правил».

Именно этого – неукоснительно-
го выполнения санитарных правил 
– добивается (в том числе и в судах) 
начальник территориального отдела 
Роспотребнадзора по Гурьевску и Гу-
рьевскому району Валериан Сысте-
ров. С ним я встретилась уже после 
экскурсии на загородный полигон, а 
также после осмотра складских поме-
щений и дворовой территории «Пер-
спективы плюс».

Валериан Владимирович ещё раз 
высказал своё мнение по поводу рас-
положения этой компании:

– Самое подходящее место для 

неё – за городом. В районе полигона. 
А в городе, да ещё рядом со школой, – 
недопустимо. Надо прежде всего по-
думать о детях, о населении.

Не всё на свалку
Директор «Перспективы плюс» 

тоже уверял, что он и его коллектив 
именно о людях и думают, разгружая 
город от мусора. Кстати, подсчитано, 
что городской житель (не только Гу-
рьевска, но и вообще) за год «выраба-
тывает» целую тонну всевозможных 
отходов. Говорят, что лучше всего с 
мусором справляется Швеция, пере-
рабатывая более половины от обще-
го количества отходов. В России этот 
показатель – лишь 25 процентов. Так 
что желание директора «Перспекти-
вы плюс» как можно больше отпра-
вить вторсырья на переработку – вро-
де бы благое. Но, как опять же наста-
ивают в территориальном отделе Ро-
спотребнадзора, всё должно быть с 
соблюдением санитарных норм. А эта 

компания всё тянет и тянет с подго-
товкой проекта санитарно-защитной 
зоны. И суд даёт очередную отсрочку.

При этом «Перспектива плюс» 
продолжает уже не только в суде, но и 
на городских улицах доказывать, что 
никому не вредит. В большом дво-
ре, где живёт сам Александр Евдоки-
мов, компания установила экспери-
ментальный контейнер. Он в форме 
домика, что обычно стоят на детских 
площадках. А внутри – три ёмкости, 
окрашенные и снаружи, и внутри (это, 
кстати, тоже требование санитарных 
норм). Содержимое ёмкостей отвозит-
ся уже не на полигон, а отсортировы-
вается на складе предприятия. Причем 
пластик, повторю, предлагается фир-
ме «Мечта».

Побывали мы и в «Мечте» – не-
большом заводе по производству тро-
туарной плитки, бордюрного кам-
ня. Своими глазами увидели, как му-
сор превращается в нужную и симпа-
тичную продукцию. Директор «Меч-
ты» Сергей Глушков с улыбкой сооб-

щил, что крыльцо в его доме выложе-
но плиткой собственного производ-
ства. Качество, как говорится, опро-
бовано на себе.

По дружескому рукопожатию двух 
директоров – «Перспективы плюс» и 
«Мечты» – было видно: у этих людей 
крепкий тандем. А ещё я слышала, как 
не умолкал телефон Александра Евдо-
кимова. Звонили те, с кем предприятие 
заключило договоры, звонили и про-
сто горожане, интересуясь, как сдать 
пластик, бутылки, макулатуру. Пред-
лагались и книги в хорошем состоя-
нии. Увы, уже не «самым читающим 
в мире» становится наш народ…

– Отвезите, пожалуйста, кни-
ги в больницу или предложите их 
в школьные библиотеки, – отвечал 
Александр Анисимович. – У нас, чест-
но сказать, рука не поднимется от-
правлять их под пресс.

Не скрою: это признание дирек-
тора мне понравилось.

Галина БАБАНАКОВА.
г. Гурьевск.

На 71-м году ушел из жизни Виталий 
Иннокентьевич Налётов – человек колос-
сальной ответственности и высочайше-
го авторитета, долгие годы работавший 
в законодательных органах власти реги-
она – в областном Совете народных де-
путатов, Совете народных депутатов го-
рода Кемерово.

Виталий Иннокентьевич родился  
1 августа 1946 года в с. Каменка Бохан-
ского района Усть-Ордынского Бурятско-
го автономного округа Иркутской области.

В 1973 году окончил Ленинградскую 
военную академию связи по специально-
сти «радиоинженер». В.И. Налетов – кан-
дидат технических наук, был доцентом ка-
федры государственного и муниципаль-
ного управления ФГБОУ ВО «Кузбасский 
государственный технический универси-
тет имени Т.Ф. Горбачева».

Трудовая деятельность Виталия Инно-
кентьевича была связана с военной служ-
бой и правоохранительными органами, 
работой в органах государственной вла-
сти Кемеровской области, органах мест-
ного самоуправления города Кемерово, 
администрации города Кемерово.

С 1990 по 1996 год был депутатом 
в областном Совете народных депута-

тов, сначала являясь председателем ко-
миссии, а затем председателем комите-
та Законодательного собрания Кемеров-
ской области.

С 1996 по 2002 год в течение двух 
созывов подряд руководил Кемеровским 
городским Советом народных депутатов. 
Одним из самых важных и интересных со-
бытий этого периода стало организован-
ное горсоветом межрегиональное сове-

щание «Организация работы представи-
тельных органов местного самоуправле-
ния, их взаимодействие с органами испол-
нительной власти и населения». Меропри-
ятие проходило в 2000 году, столица Куз-
басса принимала гостей из сорока горо-
дов Сибири и Дальнего Востока.

Активное участие депутаты Кемеров-
ского городского Совета принимали и в 
работе Ассоциации сибирских и дальнево-
сточных городов, Конгресса муниципаль-
ных образований Российской Федерации, 
Муниципальной академии Российской 
Федерации, Союза российских городов.

При непосредственном участии Ви-
талия Иннокентьевича был разработан 
Устав Кемеровской области, а также соз-
дана Ассоциация представительных орга-
нов местного самоуправления городов и 
районов Кемеровской области, в которую 
входили Советы народных депутатов всех 
городов и сельских районов Кузбасса.

С 2002 года Виталий Иннокентьевич 
работал в администрации города, так-
же занимался нормотворческой деятель-
ностью. С 2002 по 2004 год – начальник 
управления информационно-правовой ра-
боты, заместитель руководителя аппара-
та, а с 2004 года – начальник отдела нор-
мативно-правовой работы по развитию 
местного самоуправления.

Свои ценные знания о работе в ор-
ганах местного самоуправления Виталий 
Иннокентьевич передавал и молодому по-

колению – студентам Кузбасского госу-
дарственного технического университета 
на кафедре государственного и муници-
пального управления.

Виталий Иннокентьевич Налётов за 
вклад в развитие местного самоуправ-
ления в городе Кемерово и Кемеров-
ской области и активную жизненную по-
зицию награжден медалью «За служе-
ние Кузбассу» (2006 г.), серебряным зна-
ком «За заслуги перед городом Кемеро-
во» (2006), медалью «65 лет Кемеровской 
области» (2008), Почетным знаком Сове-
та народных депутатов Кемеровской об-
ласти (2016). В 2009 году стал победите-
лем Всероссийского конкурса «Лучший 
муниципальный служащий».

Светлая память о талантливом руко-
водителе, мудром наставнике, прекрасном 
человеке Виталии Иннокентьевиче Налё-
тове навсегда останется в наших серд-
цах. Выражаем искренние соболезнова-
ния родным и близким.

Коллегия администрации  
Кемеровской области, областной Совет 

народных депутатов Кемеровской  
области, Администрация города  

Кемерово, Кемеровский городской  
Совет народных депутатов, Ассоциация 

«Совет муниципальных образований  
Кемеровской области», Областной Совет 

ветеранов войны и труда.

НАЛЁТОВ 
Виталий Иннокентьевич
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ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

От Питера до Харбина –
новые маршруты «сталеваров» 

ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ

n Воспитанник новокузнецкой спортивной школы 20-летний 
защитник Эдуард Михайлов остался в родной команде, хотя 
мог перейти в клуб КХЛ. Фото с сайта ХК «Металлург».

Если с машиной не повезло…

13 июля 2017 года на 62-м году ушел из жизни 
коллега, друг, врач, заведующий психо-наркологи-
ческим отделением Гурьевской районной больницы 

Степан Васильевич ВИБЛЫЙ.
Профессии врача Степан Васильевич отда-

вался преданно и беззаветно на протяжении бо-
лее сорока лет.

Благодаря трудолюбию, принципиальности, це-
ленаправленности Степана Васильевича успешно 
развивалась психо-наркологическая служба Гурьев-
ской районной больницы. Пятнадцать лет, до самого 
последнего времени, Степан Васильевич возглавлял 
отделение. Здесь проявились его лучшие качества: 

добросовестность, отзывчивость, доброжелатель-
ность. Среди коллег и пациентов он пользовался за-
служенным уважением и авторитетом.

За самоотверженный, гуманный труд Сте-
пану Васильевичу присвоено звание «Отличник 
здравоохранения».

Коллектив Кемеровского областного клини-
ческого наркологического диспансера глубоко 
скорбит по поводу безвременной кончины Сте-
пана Васильевича Виблого и выражает глубокие 
соболезнования его родным и близким.

Светлая память о Степане Васильевиче на-
всегда останется в наших сердцах.

Совет ветеранов г. Кемерово, Совет ветеранов Ленинского 
района г. Кемерово и Совет ветеранов «Химволокно» с прискор-
бием сообщают: 14 июля 2017 г. на 81-м году жизни после про-
должительной болезни скончался председатель Совета ветера-
нов войны и труда организации «Химволокно» 

СУЛЬДИН  
Александр Михайлович.

Ушел из жизни ветеран труда, награжденный орденом «Знак 
Почета» и многими другими знаками отличия. 45 лет трудово-
го стажа Александр Михайлович отдал работе на предприятиях 
г. Кемерово, из них 30 лет – на ПО «Химволокно», в том числе 
семь лет возглавлял партком. Это был наиболее эффективный 
период работы предприятия.

Последние пять лет СУЛЬДИН Александр Михайлович был 
неизменным председателем Совета ветеранов ПО «Химволокно».

Выражаем искреннее соболезнование родным и близким.
Светлая память о нем навсегда сохранится в наших сердцах.

ОАО «Кузбасс-пригород», в соответствии с постанов-
лением Правительства РФ от 27.11.2010г. №939 и прика-
зом ФАС России от 12.04.2011г. №263, разместило ин-
формацию о своей деятельности на странице в сети ин-
тернет, используемой акционерным обществом для рас-
крытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=29395.

Коллектив Кузбасского государственного технического 
университета глубоко скорбит и выражает соболезнования 
родным и близким по поводу безвременной кончины кан-
дидата технических наук, доцента кафедры государствен-
ного и муниципального управления КузГТУ

НАЛЕТОВА 
Виталия Иннокентьевича.

Виталий Иннокентьевич был истинным профессиона-
лом, патриотом, много сил и времени отдавшим на благо 
развития Кузбасса и города Кемерово. Внес большой вклад 
в развитие КузГТУ, подготовив не одно поколение госу-
дарственных служащих для развития экономики региона. 

Светлая ему память!
И. о. ректора КузГТУ А.А. Кречетов.

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г. Белово, Администрация Беловского му-
ниципального района Кемеровской области и Беловская ГРЭС 
АО «Кузбассэнерго» извещают о проведении публичных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы 
«Технологический регламент «Материал золошлаковый, полу-
чаемый в результате деятельности Беловской ГРЭС ПАО «Куз-
бассэнерго».

23 августа 2017 г. в 17 ч. 30 мин. по адресу: Кемеровская 
область, город Белово, пгт Инской, мкр-н Технологический, 5, 
Беловская ГРЭС АО «Кузбассэнерго», здание АБК, помещение 
Конференц-зала, состоятся общественные обсуждения в фор-
ме слушаний.

24 августа 2017 г. в 15 ч. 00 мин. по адресу: Кемеровская 
область, Беловский район, с.Вишневка, ул.Новая, 10, сельский 
Дом культуры с.Вишневка, состоятся общественные обсужде-
ния в форме слушаний.

Тема общественных обсуждений Материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) к проекту технической 
документации по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Технологический регламент «Материал золошлако-
вый, получаемый в результате деятельности Беловской ГРЭС 
ПАО «Кузбассэнерго».

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности Беловской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
№2 Беловской ГРЭС АО «Кузбассэнерго» расположен на зе-
мельном участке с кадастровым номером: 42:01:0104002:50, 
в г. Белово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Кузбассэнерго», Кемеровская область, г.Кемерово, 
пр.Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду – II кв. 2017г. - III кв. 2017г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация г.Белово и Администрация Беловского 
муниципального района.

Форма общественных обсуждений:  слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной 

и письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту техниче-
ской документации «Технологический регламент «Материал зо-
лошлаковый, получаемый в результате деятельности Беловской 
ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго» и оставить замечания и предложе-
ния в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно по адресам: 

Кемеровская область, г.Белово, пгт. Инской, ул. Ильича, 
д. 12, Территориальное управление пгт. Инской, приемная Гла-
вы ТУ пгт. Инской, тел. (38452) 6-56-43, время приема с 9.00 
до 17.00, на портале Беловского городского округа: http://www.
belovo42.ru/;

Кемеровская область, Беловский район, с.Вишневка, 
ул.Новая, 10, сельский Дом культуры с.Вишневка, тел.(38452) 
52-6-18, время приема с 9.00 до 17.00;

Кемеровская область, г.Белово, пгт.Инской, мкр-н Техноло-
гический, 5, Беловская ГРЭС АО «Кузбассэнерго», здание АБК, 
производственно- технологический отдел, каб.4.12, 4.10, время 
приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8(384-52)96-000 
доп.42365, e-mail: KhasanovDaZ@sibgenco.ru, 8(384-52) 96-000 
доп.42601, e-mail: BudanovUV@sibgenco.ru, http://sibgenco.ru.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необ-
ходимо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

Уже в нескольких СМИ про-
шла информация о том, что 
электронные больничные, ко-
торые стали выдавать с 1 июля, 
можно закрывать без визита в 
поликлинику. Достаточно про-
сто позвонить врачу и сказать, 
что хорошо себя чувствуешь и 
выходишь на работу. Так ли это?

Тамара Васильченко.
г. Кемерово.

Отвечает заместитель на-
чальника департамента охраны 
здоровья населения Кемеров-
ской области Оксана Абросова:

– Информация неверна. Нов-
шества российского законодатель-
ства в части оформления электрон-
ных листков нетрудоспособности 
не распространяются на порядок 

их выписки, продления и закрытия.
Нормативной базой предусмо-

трено, что врач может принять ре-
шение о том, чтобы освободить па-
циента от работы, только на осно-
вании его личного осмотра, сбора 
анамнеза, а в ряде случаев – еще и 
анализа результатов назначенных 
исследований. Обязательно долж-
на быть сделана запись в амбула-
торную карту больного, отражаю-
щая его объективное состояние и 
обосновывающая необходимость 
нахождения на больничном листе. 
Такие же требования предъявляют-
ся в случае продления или закрытия 
больничного. 

Если у пациента была пневмо-
ния, доктор должен послушать его 
легкие, если нарушение сердечного 
ритма – выслушать, как после ле-
чения работает сердце. При ангине 
надо осмотреть горло, при пробле-

мах с желудочно-кишечным трак-
том – как минимум провести паль-
пацию органов брюшной полости... 
При выписке врач еще должен вы-
дать больному рекомендации: как в 
дальнейшем избежать обострения 
заболевания. При дистанционном 
контакте все это невозможно. Не го-
воря уже о том, что человек, кото-
рый звонит по телефону и представ-
ляется пациентом Ивановым, на са-
мом деле может быть кем угодно.

Электронный больничный мо-
жет избавить пациента от допол-
нительных визитов в поликлинику 
в другом случае: если при оформ-
лении этого документа была допу-
щена какая-то неточность. Напри-
мер, не заполнены все необходи-
мые поля. Или неправильно назва-
но предприятие, на котором рабо-
тает пациент. Врачи ведь записы-
вают название со слов больного, а 

он может не знать точной форму-
лировки. 

Прежде, если работодатель не 
принимал такой листок нетрудо-
способности к оплате, человек дол-
жен был обратиться в лечебное уч-
реждение лично и попросить запол-
нить новый бланк, который ему так-
же выдавали под роспись. Особен-
но большое неудобство это созда-
вало для иногородних и инобласт-
ных пациентов. 

Теперь в подобных случаях дей-
ствительно достаточно будет позво-
нить по телефону и сообщить пра-
вильное название. А такую ошибку, 
как незаполненные графы, информа-
ционная система вообще будет выяв-
лять сама и сама же вернет документ 
на доработку в медицинскую органи-
зацию – в автоматическом режиме.

Подготовила  
Валентина АКИМОВА.

Можно ли закрыть электронный 
больничный по телефону?

спринт- новости
ФУТБОЛ
Воспитанник кузбасского футбола, полузащитник 
московского ЦСКА Александр Головин отличился 
в стартовом туре чемпионата России в премьер-
лиге. Наш земляк забил победный мяч армейцев 
в гостевой встрече с «Анжи» (Махачкала) – 3:1.

Александр Головин вышел на поле в стартовом со-
ставе и поразил ворота соперников на 49-й минуте. 
Это пятый гол уроженца Калтана в высшем дивизионе 
отечественного футбола, где он провёл 55 игр. В сбор-
ной России сибиряк сыграл 15 матчей. Кстати, в трёх 
играх на недавнем Кубке конфедераций Головин сде-
лал 24 подбора мяча на чужой половине поля и воз-
главил рейтинг турнира по этому показателю.
По мнению главного тренера ЦСКА Виктора Гонча-
ренко, 21-летний полузащитник готов выступать в 
топ-командах уровня английских «Челси» и «Арсена-
ла». Впрочем, генеральный директор армейского клу-
ба Роман Бабаев отметил в одном из интервью: «Мы 
не получали предложение от «Арсенала» о переходе 
Головина».
Напомним: летнее трансферное «окно» в России и 
Европе закрывается 31 августа.

РЕГБИ
Новокузнецкий «Металлург» в заключительном 
матче первого круга чемпионата России в пре-
мьер-лиге уступил дома московской «Славе-
ЦСП» – 12:30 (6:11).

В середине второго тайма «сталевары» выигрыва-
ли с минимальным преимуществом (12:11), однако 
в дальнейшем столичные регбисты всего за десять 
минут трижды приземлили «дыню» в зачётном по-
сле соперников, одержав в итоге волевую победу.
В составе хозяев девять баллов набрал Никита Чура-
шов, реализовавший три штрафных, ещё один удар с 
«точки» получился у его партнёра и тёзки Филиппова.
«Металлург» под руководством главного тренера 
Владимира Негодина потерпел пятое кряду пораже-
ние (четыре в родных стенах) и замыкает турнирную 
таблицу премьер-лиги.
Второй круг национального чемпионата новокузне-
чане откроют в воскресенье, 23 июля, гостевым по-
единком с краснодарской «Кубанью», занимающей 
второе место в элитном дивизионе. Лидирует в «ре-
гулярке» золотой призёр прошлогоднего первенства 
страны красноярский «Енисей-СТМ».

Андрей ТАРКОВ.

Права приобретателей 
товаров и услуг под-
робно прописаны в 
федеральном законе 

«О защите прав потребителей», 
однако недобросовестные про-
давцы попросту его игнорируют. 
Как в таких случаях защититься 
от произвола?

– За свои законные права 
всегда нужно бороться, – убеж-
ден Артем Слепынин, руково-
дитель Кемеровской региональ-
ной общественной организации 
«Общество защиты прав потре-
бителей и охраны окружающей 
среды», которая безвозмездно 
помогает людям в восстановле-
нии их нарушенных законных 
прав и интересов. – Если не уда-
ется решить дело в досудебном 
порядке, необходимо добивать-
ся восстановления своих прав в 
рамках гражданского судопро-
изводства. Безусловно, необ-
ходимо запастись терпением и 
временем…

Одно из выигранных в суде 
юристами организации дел – по 
возврату производителю нека-
чественной машины одной из 
популярных марок.

– Купленный в 2013 году 
автомобиль был оборудован 
коробкой-автоматом, которая 
проявила себя исключительно 
с худшей стороны, – рассказы-

вает Артем Слепынин. – Мно-
гократные сбои в работе бор-
тового компьютера, выход из 
строя блока сцепления и не-
которых других узлов авто-
мобиля приводили к беспоря-
дочным рывкам при его движе-
нии и наборе скорости. Не же-
лая эксплуатировать неисправ-
ную машину и устав от неод-
нократных визитов по гаран-
тии в сервис, владелица при-
няла решение о защите свое-
го права в досудебном порядке 
(с взысканием причитающей-
ся ей денежной суммы в виде 
стоимости транспортного сред-
ства) и предъявила требование 
к производителю автомобиля. 
Данное требование подлежа-
ло удовлетворению в силу ста-
тьи 18 Федерального закона «О 
защите прав потребителей» – в 
случае наличия существенно-
го недостатка в товаре. Одна-
ко производитель автомоби-
ля полностью его проигнори-
ровал. Поэтому единственным 
способом защиты прав остава-
лось обращение в суд общей 
юрисдикции – для взыскания 
как стоимости автомобиля, так 
и причитающихся денежных 
сумм в виде неустойки, штра-
фа и компенсации морального 
вреда (все эти положения за-
фиксированы статьями зако-

на «О защите прав потребите-
лей»). За помощью владели-
ца машины обратилась к нам, 
и после этого специалисты на-
шей организации обеспечива-
ли юридическое сопровожде-
ние дела в суде.

В ходе судебного разбира-
тельства была проведена судеб-
ная экспертиза, которая показа-
ла наличие в автомобиле недо-
статков, которые ранее устранял 
сервисный центр. Таким обра-
зом, была доказана существен-
ность недостатка. А его наличие 
автоматически влечет удовлет-
ворение заявленных исковых 
требований.

По решению Центрального 
районного суда города Кемерово, 
в пользу владелицы вместе с вы-
плаченными за автомобиль день-
гами в сумме 670724 рубля с фир-
мы-производителя была взыска-
на неустойка (пеня), компенса-
ция морального вреда и штраф – 
всего более 1,6 миллиона рублей. 
Кроме того, в числе прочего про-
изводителю пришлось оплатить 
расходы на проведение судебной 
экспертизы и госпошлину. Ответ-
чики подали апелляционную жа-
лобу, но Кемеровский областной 
суд оставил ее без удовлетворе-
ния, а решение районного суда – 
без изменения.

Владимир ДМИТРИЕВ.

ПЛАН ДЕЙСТВИЙ

КАК БЫТЬ, ЕСЛИ ВЫ ПРИОБРЕЛИ 
В АВТОСАЛОНЕ НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ 
АВТОМОБИЛЬ И ВСЕ ПОПЫТКИ 
ВЕРНУТЬ ЕГО ОБРАТНО НЕ УВЕН-
ЧАЛИСЬ УСПЕХОМ? ВОТ ЧТО СОВЕ-
ТУЮТ ЮРИСТЫ, СПЕЦИАЛИЗИРУ-
ЮЩИЕСЯ НА ЗАЩИТЕ ПРАВ  
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ:
1. Подготовить претензионное заявление 
с описанием недостатка и обоснованием 
своего требования, приложив к нему ко-
пии заказ-нарядов и актов выполненных 
работ по устраненным ранее недостаткам.
2. Распечатать претензионное заявление в 
двух экземплярах, один из которых пере-
дать продавцу (производителю) с прило-
жениями, а на втором предложить про-
давцу поставить печать и подпись лица, 
принявшего заявления, а также даты его 
принятия.
3. В случае отказа продавца от принятия 
претензионного заявления, отправить его 
почтой ценным письмом с описью вложе-
ния и уведомлением о вручении. В описи 
вложения должно быть указано наличие 
самой претензии с подробным описанием, 
кем, в чей адрес и по какой причине она 
отправляется; также должны быть пере-
числены все прилагаемые к претензион-
ному заявлению документы.
4. Подождать десять дней с момента по-
лучения претензионного заявления про-

давцом. По истечении этого срока тре-
бование потребителя о возврате товара 
должно быть удовлетворено.
5. В случае неудовлетворения претензи-
онных требований подать иск в суд – с 
требованием взыскания стоимости авто-
мобиля и неустойки в принудительном 
(судебном) порядке.
В исковом заявлении должны быть под-
робно описаны те обстоятельства, на ко-
торые ссылается потребитель, приведена 
полная картина истории ремонтных работ 
в автомобиле начиная с момента его при-
обретения, подробно описаны присутству-
ющие на сегодняшний день недостатки, 
приведены нормы ФЗ «О защите прав 
потребителей», на которых потребитель 
основывает свои требования, а также ука-
заны размер стоимости товара, приведен 
расчет неустойки и морального вреда.
И последнее. Всегда бережно относитесь 
к документам, выдаваемым вам при про-
ведении гарантийного ремонта: заказ-на-
рядам, актам выполненных работ. Срав-
нивайте фактические даты передачи или 
выдачи автомобиля с датами, отраженны-
ми в документах. При проведении ремон-
та требуйте выдачи соответствующих бу-
маг, так как обязанность по их повторной 
выдаче законом не предусмотрена. Тем 
самым вы облегчите в будущем защиту 
своих законных прав и интересов.

В сезоне 2017-2018 года в ВХЛ будут соперничать 27 клу-
бов, том числе ещё четыре дебютанта: «Горняк» (Учалы), ЦСК 
ВВС (Самара) и китайские команды из Харбина и Цзилиня. 
Сибирские оппоненты новокузнечан – «Ермак» (Ангарск), 
«Рубин» (Тюмень) и «Сокол» (Красноярск).

Между тем, прежде всего из-за финансовых проблем, от-
казались от участия в турнире действующий обладатель Куб-
ка Братины, главного трофея лиги – «Динамо» из подмосков-
ной Балашихи, а также «Ариада-НХ» (Волжск), «Кристалл» 
(Саратов) и ТХК (Тверь). Кстати, именно в Твери (бывший 
Калинин) постигал азы «шайбы» двукратный чемпион мира 
и двукратный обладатель Кубка Гагарина Илья Ковальчук.

«Металлург» начал подготовку к сезону на прошлой неде-
ле и уже в среду, 12 июля, провёл первую тренировку на льду. 
В ближайшие две недели новокузнечане будут заниматься в 
Сочи, где запланирован контрольный матч с одноимённым 
клубом из Континентальной хоккейной лиги.

В столицу зимней Олимпиады-2014 отправились 28 игро-
ков, почти половина из них подписала просмотровые контрак-
ты. А пополнили состав «Металлурга» опытный вратарь Иван 
Касутин, сыгравший в КХЛ 353 матча, защитник Иван Гуля-
ев, нападающие Максим Вешуткин, Алексей Басков и Бруно 
Мраз (Словакия).

Клуб продлил соглашения с местными воспитанниками, 
в их числе – вратари Иван Старостин, Андрей Литвинов, за-
щитники Эдуард Михайлов, Кирилл Щукин, форварды Денис 
Дюрягин и Илья Мусин.

– Сегодня нам нужно посмотреть в деле большую группу 
новичков, а состав команды стабилизируется в начале авгу-
ста, – отметил в интервью официальному сайту клуба главный 
тренер «Металлурга» Вадим Шахрайчук. – Подтягиваем моло-
дежь. Думаю, что уже в этом году болельщики увидят в нашем 
составе ребят из «Кузнецких медведей». В ближайшее время 
ожидаем, что в команду приедет второй словацкий хоккеист. 
Скорее всего, он присоединится к нам в Сочи. А две оставши-
еся вакансии легионеров хотим заполнить все-таки канадски-
ми хоккеистами. Выбирать есть из кого.

– Специалисты отмечают, что предстоящий сезон 
в ВХЛ будет интересным и непредсказуемым. Ведь в от-
личие от КХЛ здесь нет ярко выраженных фаворитов…

– Навскидку можно назвать шесть-семь команд, имеющих 
примерно равные шансы на чемпионский титул. Полагаю, что 
в финале плей-офф не будет такого результата, как в минув-
шем сезоне, когда динамовцы из Балашихи со счетом 4:0 выи-
грали серию у «Торпедо» (Усть-Каменогорск). Нас ждет слож-
ный чемпионат, и мы ставим самые высокие задачи.

Из Сочи новокузнечане отправятся в Нижний Новгород, 
где в начале августа сыграют в предсезонном турнире. Сопер-
ники «Металлурга» – местное «Торпедо», «Ак Барс» (Казань), 
«Салават Юлаев» (Уфа), «Автомобилист» (Екатеринбург) и 
московский «Спартак».

Вадим АНТОНОВ.

Федерация хоккея России утвердила состав участников чемпионата  
Высшей хоккейной лиги, где впервые сыграет новокузнецкий «Металлург»
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